

**MÉMOIRE** ■ Pendant cinq jours, Châteauneuf-la-Forêt a été la capitale des maquis du département

# Une onde de liberté ressuscitée

Cinq jours durant, Châteauneuf-la-Forêt a accueilli les sixièmes journées « Mémoire de la Résistance » et l'Anacr a mobilisé les jeunes.

Texte et photos : Sylvain Compère  
sylvain.compere@cometfrance.com

Dans le parc, un long fil électrique, tendu entre un sapin et la gouttière de la salle municipale de Châteauneuf-la-Forêt, fait office d'antenne. A l'intérieur, un crépitements électrique attire l'oreille. Un groupe de radioamateurs est réuni autour d'un poste émetteur, dissimulé dans une valise. L'opérateur, le doigt crispé sur le manipulateur, traduit en morse les messages envoyés à Brive, Lyon ou encore Eindhoven. On se croirait en 1944, caché dans un grenier en compagnie de maquisards et d'agents parachutés des services britanniques...

## Emissions clandestines

Gilbert Benot, radioamateur de l'association, raconte que « les émissions étaient essentiellement urbaines et les postes étaient très rarement installés à la campagne. Pendant cette période, les résistants n'ont jamais eu du matériel comme celui-là (il désigne la valise radio). C'étaient des agents du SOE (services spéciaux britanniques) qui se servaient de ces appareils, recevaient, codaient et envoyaient les messages. Malheureusement, les Allemands



**RADIO.** Les radioamateurs échangent en morse avec une radio « parasol », comme au maquis et... un ordinateur !

repéraient et capturaient jusqu'à 75 % d'entre-eux et les conséquences étaient dramatiques... ». La réorganisation du dispositif et les astuces pour déjouer les systèmes d'écoute et de repérage allemands parviennent à faire chuter le taux de pertes à 25 %. Et ainsi constituer un précieux outil de communication et une redoutable source d'informations sur le territoire français.

Tout à coup, l'opérateur établit le contact avec la Savoie. « C'est un copain, glisse Gilbert Benot, dont le nom de code est "F5AUZ". C'est un ancien agent secret... » Le mythe est encore bien vivant...

## Journée nationale

C'était donc hier la journée nationale de la Résistance (\*) et Châteauneuf-la-Forêt était mobilisée pour célébrer l'événement.

Depuis une semaine déjà, les bénévoles de l'Anacr avaient lancé les opérations : expositions, rencontre, conférence, concert, projection, animation... Avec une priorité : sensibiliser les jeunes !

Anne-Marie Montaudon, la présidente de l'Association nationale des anciens combattants de la Résistance (Anacr) en Haute-Vienne, était heureuse qu'un grand nombre de collé-

giens aient participé à la rencontre avec l'ancien maquisard Jean Renaudie. « Notre mission consiste essentiellement à toucher les jeunes générations, leur raconter notre histoire et les sensibiliser aux valeurs qui furent celles du Conseil national de la Résistance (CNR). » Bernard Bouche, de l'Anacr de la Corrèze, a d'ailleurs animé une conférence samedi après-midi sur ce thème.

« Sensibiliser aux valeurs du Conseil national de la Résistance »

Dimanche, par contre, la prestation de la chorale Sainte-Clair, consacrée aux chants de la liberté, a dû être remplacée par la projection du concert enregistré, pour cause d'indisponibilité du chef de chœur.

L'exposition installée dans le hall de la salle Jane-Limousin évoquait deux aspects de la Résistance en Limousin : l'organisation de celle-ci dans la région « R5 » et l'aventure extraordinaire du maquis de Georges Guingouin. Deux manières de donner du sens aux stèles qui jalonnent les routes, comme du côté de Châteauneuf. Des stèles comme celle sur laquelle l'Anacr a déposé une gerbe hier, pour rendre hommage au sacrifice des résistants limousins. ■

(\*) La date célèbre la première réunion du CNR à Paris, le 27 mai 1943.



**EXPOSITION.** Les panneaux retraçaient la riche histoire des maquis du coin.



**CABANE.** La première cabane de la brigade du colonel Guingouin, creusée en 1941, a été reconstituée à quelques kilomètres de Châteauneuf. L'Anacr de la Haute-Vienne, que préside Anne-Marie Montaudon, a porté le projet.

*Le Populaire du Centre du 28 Mai 2014*